

時事用語集

菅義偉首相就任

安倍晋三前首相が 2020 年 8 月 28 日に辞任を表明し、その後任として、同年 9 月 16 日に**菅義偉首相が第 99 代首相に選出され、新内閣を発足**させた。菅首相は安倍内閣時代に内閣官房長官を務めており、2019 年 4 月 1 日に新元号令和の発表を行った。**初入閣は岸信夫防衛相などの 5 人となり、女性閣僚は橋本聖子五輪担当相と上川陽子法相の 2 人**となった。

世界食糧計画がノーベル賞受賞

2020 年のノーベル賞が同年 10 月に発表され、**国連機関の世界食糧計画 (WFP) が平和賞を受賞**した。飢餓で苦しむ人々のために**世界各地で食糧支援**を行い、世界平和に寄与したことが評価された。また、自然科学分野で数多くの受賞者を輩出してきた日本だが、2020 年は 18 年の医学・生理学賞の本庶佑氏、19 年の化学賞の吉野彰氏に続く**3 年連続の受賞を逃した**。

各賞の受賞者は以下のとおり(敬称略)。

- 医学・生理学賞：**ハーベイ・オルター、マイケル・ホートン、チャールズ・ライス**
- 物理学賞：**ロジャー・ペンローズ、ラインハルト・ゲンツェル、アンドレア・ゲッツ**
- 化学賞：**エマニュエル・シャルパンティエ、ジェニファー・ダウドナ**
- 文学賞：**ルイーゼ・グリュック**
- 平和賞：**世界食糧計画 (WFP)**
- 経済学賞：**ポール・ミルグロム、ロバート・ウィルソン**

エーゲ海地震

2020 年 10 月 30 日、**トルコとギリシャの間のエーゲ海を震源とする地震**があり、多数の建物が倒壊した。116 人が死亡し、1035 人が負傷した。

大阪都構想、2 度目の否決

2020 年 11 月 1 日、**大阪市を廃止し 4 つの特別区を設置する「大阪都構想」の住民投票が行われ、反対票が賛成票を 1 万 7167 票上回った。大阪都構想が否決されたのは前回の 2015 年 5 月に行われた住民投票に続いて 2 度目であり、大阪市の存続が決まった。**

アメリカ大統領選

2020 年 11 月 3 日から**アメリカ合衆国大統領選挙**が行われ、**ドナルド・トランプ前大統領の再選を阻み、ジョー・バイデン大統領が勝利**した。バイデン氏は同月 7 日の声明で勝利宣言したが、トランプ氏は郵便投票の有効性を争う法廷闘争を続ける意向を示した。

RCEP に 15 カ国が署名

2020年11月15日に日本を含む15カ国は会合を開き、**東アジア地域包括的経済連携(RCEP)に署名**した。参加国は**東南アジア諸国連合(ASEAN) 10カ国と日本、中国、韓国、オーストラリア、ニュージーランド**で、当初交渉に加わっていたインドは不参加を決めた。RCEP加盟国は世界の国内総生産(GDP)の3割を占めており、USMCAやEUを上回る**世界最大規模の自由貿易圏**が誕生する。

2020年の新語・流行語大賞

2020年の「ユーキャン新語・流行語大賞」が同年12月1日に発表され、**年間大賞に「3密」**が選ばれた。これは**新型コロナウイルス集団感染防止のために避けるべき3つの「密」(密閉・密集・密接)**のことである。大賞を除くトップ10には「アマビエ」「アベノマスク」「オンライン〇〇」「Go To キャンペーン」「愛の不時着」「あつ森(あつまれ どうぶつの森)」「鬼滅の刃」「ソロキャンプ」「フワちゃん」が選ばれ、全体的に**コロナ関連や新しい生活様式**に沿った行動を表す言葉が多く見られた。

「はやぶさ2」カプセル帰還

2020年12月6日に**小惑星探査機「はやぶさ2」から分離したカプセルが回収**された。カプセルには**小惑星リュウグウにて採取されたサンプル**が入っており、2010年に小惑星イトカワのサンプルを持ち帰った**先代「はやぶさ」に続く快挙**となった。

2020年今年の漢字は「密」

2020年12月14日、公益財団法人日本漢字能力検定協会は「今年の漢字」を発表した。京都・清水寺の森清範貫主が揮毫した「**今年の漢字**」は「**密**」。この漢字が選ばれた理由は、世界中で**新型コロナウイルス感染症流行の影響**を受けた中で「**3密**」という言葉が提唱され、**生活・行動様式が「密」にならないよう国民が意識し続けた**からである。また、政治判断が「密室」で「内密」に行われたことや芸能界での「密会」報道などからも、「密」が選ばれた。

羽生選手、5年ぶり5度目制覇

2020年12月25日、26日に行われたフィギュアスケート全日本選手権で、**羽生結弦選手が5年ぶり5度目の優勝**を果たした。全日本選手権では**宇野昌磨選手が前年まで4連覇**をしていた。

「Go To トラベル」停止

2020年12月28日から、政府は新型コロナウイルスの感染拡大によって打撃を受けた**観光業界に対する政府の支援事業「Go To トラベル」の停止**を決めた。

イギリス、EU から完全離脱

2020年12月31日にイギリスは欧州連合（EU）から完全に離脱した。イギリスは同年1月31日にEUから離脱していたものの、その後は**移行期間として実質的にEUに残留した状態**が続いていた。これまで離脱前と同じEUのルールに従ってきたが、移民や貿易、移動や安全保障の協力関係などに関する**EUとの新しい協定が施行され、EUから「完全離脱」**することとなった。

緊急事態宣言、2回目の発令

新型コロナウイルスの感染が拡大する中、政府は2021年1月7日に、**東京・埼玉・千葉・神奈川の1都3県を対象に、特別措置法に基づく緊急事態宣言を発令**した。期間は1月8日から2月7日までであったが新型コロナウイルスの感染拡大によって対象地域の追加や延長が相次ぎ、3月21日に解除された。

第164回芥川賞・直木賞

2021年1月20日、「第164回芥川賞」および「第164回直木賞」が発表された。芥川賞は**宇佐見りん氏の「推し、燃ゆ」**が、直木賞は**西條奈加氏の「心淋し川」**がそれぞれ受賞した。

バイデン新政権の誕生

2021年1月20日にアメリカ大統領選で勝利した民主党の**ジョー・バイデン氏が第46代アメリカ大統領に就任**した。78歳での大統領就任は**史上最高齢**となる。また、**カマラ・ハリス氏は女性・アフリカ系（黒人）・アジア系アメリカ人初の副大統領**となった。バイデン新大統領は、初日から**世界保健機関（WHO）脱退の手続き取り下げ**や**トランプ前政権で脱退した「パリ協定」への復帰文書の署名**を行った。

核兵器禁止条約が発効

2021年1月22日に**核兵器禁止条約**が発効された。核禁止条約は**核兵器の使用・開発・保有を全面禁止する初の国際法規**であり、2017年7月に国連で採択された。2020年10月までに条約に批准した50カ国や地域において、現地時間22日午前0時から順次効力が発生した。アメリカや中国などの**核兵器保有国**や、アメリカの「核の傘」の下にある**日本・韓国は参加していない**。

ミャンマーでクーデター

2021年2月1日に**ミャンマー国軍は全土に非常事態を宣言し、国家の全権を掌握**したと表明した。アウン・サン・スー・チー国家顧問らを拘束し、政権を奪取する**軍事クーデター**となった。

東京五輪組織委の森会長が辞任

2021年2月12日に**東京オリンピック（五輪）・パラリンピック大会組織委員会の森喜朗前会長**が女性蔑視発言の責任を取り、辞任した。後任は**橋本聖子前五輪相**が同月18日に就任した。

福島県沖地震

2021年2月13日に**福島県沖を震源とする**マグニチュード7.3、深さ55kmの地震が発生し、震源に近い宮城県蔵王町や福島県相馬市などで**震度6強が観測**された。国内で震度6強以上の揺れが観測されたのは、2019年6月18日の山形県沖の地震以来だった。

新型コロナワクチン接種の開始

2021年2月17日から**新型コロナウイルスのワクチン接種**が日本で開始された。**医療従事者を対象とする先行接種**に始まり、高齢者や基礎疾患を持つ人々、高齢者施設の職員などを優先しながら接種を進めた。

大坂選手、全豪テニス2度目制覇

2021年2月20日にメルボルンで行われたテニス・全豪オープン女子シングルス決勝において、**大坂なおみ選手**がジェニファー・ブレイディ選手を撃破し、**2年ぶり2度目の優勝**を果たした。四大大会制覇は2018年と2020年の全米オープンを合わせて**4年連続4度目**となる。

東日本大震災から10年

戦後最大の自然災害となった東日本大震災から2021年3月11日で**10年が経過**した。東日本大震災は2011年3月11日に三陸沖で発生したマグニチュード9.0の巨大地震であり、津波や福島第一原子力発電所事故などの被害をもたらした**未曾有の複合災害**であった。

スエズ運河で座礁事故

2021年3月23日に**スエズ運河**において**日本の正栄汽船が所有する大型コンテナ船が座礁する事故**が発生した。ヨーロッパとアジアをつなぐ海上交通の要衝であるスエズ運河が封鎖状態になったことから、**国際物流に大きな影響**を与えた。

大学入試に「情報」を新設

2021年3月24日、大学入試センターは2025年1月の**大学入学共通テストから新教科としてプログラミングを含む「情報」を出題**すると発表した。また、高校の新学習指導要領を踏まえ、現行の6教科30科目から、情報を加えた7教科21科目へと**スリム化**される。

聖火リレーがスタート

2021年3月25日に**東京オリンピックの聖火リレーが始まった**。東京オリンピックは「**復興五輪**」を理念に掲げており、**東日本大震災の被災地である福島県**のJヴィレッジからスタートした。また、第一走者である**グランドスタート聖火ランナー**は2011年のFIFA女子ワールドカップで優勝した**サッカー女子日本代表「なでしこジャパン」**のメンバーが務めた。

原発処理水の海洋放出決定

2021年4月13日、政府は**福島第一原子力発電所に貯蔵されている原発処理水を2年を目処に海洋放出の形で処分する**と決めた。処理水には放射性物質が含まれているが、100倍以上に希釈し**国の基準の40分の1未満まで薄めて放出する**。

日米首脳会談

2021年4月16日に、**菅義偉内閣総理大臣とジョー・バイデン大統領による初の日米首脳会談**が行われた。会談では、**東京五輪開催や中国への懸念、気候変動などについて意見が交わされた**。また、会談が行われたホワイトハウスにバイデン大統領が外国首脳を招いたのは就任後初となる。

緊急事態宣言、3回目の発令

新型コロナウイルスの感染が拡大する中、政府は2021年4月23日に**東京・大阪・京都・兵庫の4都府県を対象に、特別措置法に基づく緊急事態宣言を発令**した。期間は4月25日から5月11日までであったが、新型コロナウイルスの感染拡大によって**対象地域の追加や延長が相次ぎ**、沖縄県を除く9都道府県が6月20日に解除された。

ガザ衝突、停戦へ

2021年5月20日に**イスラエル政府**はパレスチナ自治区ガザを実効支配する**イスラム組織ハマスとの停戦**を決めた。2021年5月10日以降、イスラエルとパレスチナの間では交戦状態となっており、死者は240人を超えていた。

G7サミット開催

2021年6月11日から13日までイギリスのコーンウォールで**主要7カ国首脳会議（G7サミット）**が行われた。対面形式での開催は2年ぶりとなる。**途上国への新型コロナウイルスワクチン供給拡大や気候変動対策、東京オリンピック・パラリンピック開催への支持**などが表明された。

中国共産党の創立 100 周年式典

2021 年 7 月 1 日に**中国共産党が創立 100 周年**を迎え、北京で大規模な祝賀式典が開かれた。習近平国家主席は式典演説の中で**一党支配の正統性をアピール**したほか、香港・台湾・ウイグル自治区の人権問題で**批判を強める国際社会を強く牽制**した。

記録的大雨による土砂災害

2021 年 7 月 3 日に**静岡県熱海市伊豆山で大規模な土石流が発生**した。活発な梅雨前線の影響で 2 日夜から関東南部や静岡県を中心に激しい雨が降り続き、**7 月の 1 か月分の雨量を上回る記録的な大雨**となった。この大雨によって**地盤が緩み、多くの住宅を巻き込んで流下**した。土石流による死者は 25 人以上にのぼる。

緊急事態宣言、4 回目の発令

新型コロナウイルスの感染が拡大する中、政府は 2021 年 7 月 12 日に**東京都を対象として特別措置法に基づく緊急事態宣言を発令**した。また、同日に緊急事態宣言の期限を迎える沖縄県でも、**宣言が延長**された。期間は 8 月 22 日までの予定であったが、新型コロナウイルスの感染拡大によって**対象地域の追加や延長が相次いだ**。

大谷選手、オールスターで二刀流

2021 年 7 月 13 日（日本時間の 14 日）に行われた**米大リーグのオールスターゲーム**にて、**大谷翔平選手が史上初となる投打の二刀流**で出場し、**ピッチャーとして勝ち投手**となった。また、**オールスターゲームで日本選手が先発登板**するのは、1995 年に野茂英雄選手が先発して以来**2 人目**となる。

第 165 回芥川賞・直木賞

2021 年 7 月 14 日、「第 165 回芥川賞」および「第 165 回直木賞」が発表された。芥川賞は石沢麻依氏の「**貝に続く場所にて**」と李琴峰氏の「**彼岸花が咲く島**」が、直木賞は佐藤究氏の「**テスカトリポカ**」と澤田瞳子氏の「**星落ちて、なお**」のそれぞれ 2 作が受賞した。

東京オリンピック開催

2021 年 7 月 23 日から 8 月 8 日まで、**新型コロナウイルスの影響で史上初の 1 年延期**となった**東京 2020 オリンピック競技大会が開催**された。国立競技場で行われた開会式では**選手団が「50 音（あいうえお）順」**で入場し、**聖火リレーの最終ランナーはテニスの大坂なおみ選手が務めた**。スケートボード女子ストリートでは**13 歳の西矢椛選手が金メダルを獲得**し、**日本人史上最年少の金メダリストが誕生**した。今大会で日本が獲得したメダルは金 27、銀 14、銅 17 の計 58 個で**日本の最多記録**となった。金メダル数は米国、中国に続いて**世界 3 位**であった。

日本が獲得したメダルは以下のとおり。

・ **金メダル (27個)**

柔道… 9 個, レスリング… 5 個, スケートボード… 3 個, 競泳… 2 個, 体操… 2 個, 卓球… 1 個, 野球… 1 個, ソフトボール… 1 個, 空手… 1 個, フェンシング… 1 個, ボクシング… 1 個

・ **銀メダル (14個)**

柔道 … 2 個, 空手… 1 個, 卓球… 1 個, 競泳… 1 個, 陸上… 1 個, 体操… 1 個, バスケットボール… 1 個, レスリング… 1 個, 自転車… 1 個, ゴルフ… 1 個, スポーツクライミング… 1 個, スケートボード… 1 個, サーフィン… 1 個

・ **銅メダル (17個)**

卓球… 2 個, 体操… 2 個, ボクシング… 2 個, アーチェリー… 2 個, 柔道… 1 個, 空手… 1 個, 陸上… 1 個, ウエイトリフティング… 1 個, レスリング… 1 個, バドミントン… 1 個, スポーツクライミング… 1 個, スケートボード… 1 個, サーフィン… 1 個

世界遺産の登録が相次ぐ

国連教育科学文化機関（ユネスコ）は、2021年7月26日に「**奄美大島、徳之島、沖縄島北部及び西表島**」を**世界自然遺産**に、同月27日に「**北海道・北東北の縄文遺跡群**」を**世界文化遺産**に登録した。「奄美大島、徳之島、沖縄島北部及び西表島」は固有性の高い生態系を有する「**生物多様性**」が評価され、「北海道・北東北の縄文遺跡群」は環境変化に適応し**持続可能な定住を実現した縄文文化の価値**が評価された。2件の世界遺産が登録される異例の年となり、**国内の世界遺産は合計 25 件となった。**

新型コロナによる医療逼迫

2021年8月3日、政府は**入院対象を重症者や重症化リスクの高い患者に限定し、自宅療養を基本とする方針**を打ち出した。**感染力が非常に強い変異株「デルタ株」**によって感染が急拡大し、**深刻な医療逼迫**となったことが背景にある。救急車を呼んでも搬送先が見つからない「**救急搬送困難事案**」が増加したり、必要な医療を受けられず**自宅療養中に亡くなったりするケース**が発生した。

タリバンがアフガニスタン制圧

2021年8月15日に反政府武装勢力タリバンが首都カブールを制圧し、全土掌握を宣言した。2001年にアメリカは同時多発テロへの報復として首謀者を匿ったタリバンへ軍事攻撃を行い、タリバン政権は崩壊した。2020年3月にはタリバンとの間で2021年8月を目処に米軍完全撤退の合意が結ばれていたが、完全撤退を前にしてアフガン政府が崩壊する事態となった。タリバンが再び政権を手にしたことで、アフガニスタンは「テロの温床」に逆戻りする懸念が高まっている。

教員免許更新制度を廃止へ

2021年8月23日に文部科学省は教員免許の期限を10年とし講習の受講を義務付ける「教員免許更新制」を廃止する案を提示した。10年ごとの講習受講は多忙化する教員の負担になる上に、内容が実践的でないと指摘が相次いでいた。最速で23年度には更新制が廃止される見通しとなる。

東京パラリンピック開催

2021年8月24日から9月5日まで、新型コロナウイルスの影響で史上初の1年延期となった東京2020パラリンピック競技大会が開催された。日本で東京パラリンピックが開催されるのは1964年大会以降2度目であり、東京は夏季パラリンピックを2度開催した初の都市となった。東京パラリンピックでは新型コロナウイルス感染防止のため無観客での観戦となった一方、教育的な意義を重視して子どもたちの観戦が認められた。今大会で日本が獲得したメダルは金13、銀15、銅23の計51個で、2004年アテネ大会の52個に次ぐ過去2番目のメダル数となった。

日本が獲得したメダルは以下のとおり。

・金メダル (13個)

競泳…3個、バドミントン…3個、陸上…3個、自転車…2個、車いすテニス…1個、ボッチャ…1個

・銀メダル (15個)

競泳…7個、陸上…3個、車いすテニス…1個、車いすバスケットボール…1個、トライアスロン…1個、バドミントン…1個、ボッチャ…1個

・銅メダル (23個)

陸上…6個、バドミントン…5個、競泳…3個、車いすテニス…2個、柔道…2個、車いすラグビー…1個、ゴールボール…1個、卓球…1個、トライアスロン…1個、ボッチャ…1個

デジタル庁発足

2021年9月1日に**デジタル庁が発足**した。国のデジタル化推進の司令塔となる部署であり、国の情報システムを統括・監理するほか、オンライン手続きの促進やマイナンバーカードの普及など行政システムの向上に取り組む。**デジタル改革担当大臣の平井卓也氏が初代「デジタル大臣」**に、一橋大学名誉教授の石倉洋子氏が事務方トップの「デジタル監」に任命された。

菅義偉首相辞任表明

2021年9月3日に**菅義偉首相が自民党総裁選への不出馬**を表明し、辞任の意向を示した。**デジタル庁発足、携帯電話料金値下げ、不妊治療の保険適用**などの取り組みが評価された一方、**新型コロナに関する政策が不十分**との批判もあった。菅政権は2020年9月16日に就任してから**約1年**で退陣することとなった。

自民党総裁選挙

2021年9月17日に自民党総裁選挙が告示され、9月29日に投開票が行われた。岸田文雄氏が256票と最も票数が多かったが、**総数764票のうちの過半数を得ることができず**、河野太郎氏との**決選投票**となった。決選投票により**岸田文雄第27代総裁が誕生**した。10月4日召集の臨時国会での**首相指名選挙を経て第100代首相に選出**される見込みである。

衆議院議員総選挙

菅義偉首相の総裁選不出馬に伴い、衆議院の解散がされないまま、**衆議院議員の任期満了の10月21日以降に衆議院議員総選挙が行われる**見込みでとなる。**任期満了超えの衆議院議員総選挙は異例**である。